
雛鳳 們，展翅吧
雛鳳一席話

訪問：小思、阿慧、阿蒙、顧耳、川停
紀錄：顧耳、川停

攝影：阿左

我們來到嵩雲閣 ，梅雪詩已經

坐在那長方形的餐桌上，一身黑色
的毛衣 ，掛上一條銀項鍊 ，比想象

中還要素淡。看見我們來了 ，馬上

起來 ，像主人一樣歡迎我們。小思

跟雛鳳們是很熟的朋友 ，但我們幾

個文美的編輯 ，則只是第一次或第

二次跟他們在台下見面 ，所以梅雪

詩就很客氣的為我們張羅™�飲品。

過了不久 ，其他三位雛鳳也來了。

一看見小思，就簇擁過去，談這談
那，她們跟小思 ，大概很久沒有見

面了吧 。小思一直非常關心她們的

藝術生活 ，難怪她們對小思也這��

親切，這��熟落 。

大家都坐下來了。龍劍笙 ，的

確有一份男子的英氣，話最多，也
最 「生鬼」。朱劍丹 ，戴上眼鏡 ，

簡直像一位教師 ，老誠而和藹可親

。言雪芬不像男孩子 ，但有很爽朗

的性格和談吐。她們都叫梅雪詩做

「阿嗲」。但是我們都覺得阿嗲並
不很嗲。相反，我們覺得她有一份
成熟的女性的風範·每句說話，每
個動作，都很有尺度。

主持訪問的阿蒙 ，在我們的編

輯中 ，她是很 「生鬼」的一個 ，又

是女孩子 ，因此很快就跟雛鳳們熟

落起來 ，所以我們下面的訪問 ，就

不像是一個 「正襟危坐」的訪問 ，

而是一次朋友熱烈的聊天了。

但我們很滿意。因為這樣親切

的交談™�，我們對於台上和和台下

的雛鳳 ，都有更多的了解。

雛鳳們成名了 ，她們從師父那

�學來的嚴謹、認™�的態度獲得了
觀��的讚賞 。最難得的是 ，雛鳳不

但擁有中年、老年的觀��，她們還
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擁有年輕一代的觀��。七十年代的
年輕人，大部份都會喜歡那些手抱
電結他，口唱流行曲的新潮歌手吧。

可是卻有一班七十年代的青年，被
雛鳳的粵劇藝術吸引過來：他們成
了雛鳳的戲迷，雛鳳成了們心儀的
形象 ，這不能不說是一個奇跡了。

於是阿蒙就問 ：

「據說，現在喜歡看粵劇的，都

是中年以上的觀��了 ，為什��有這

��多年輕朋友愛看你們的戲呢 ？」

「我們也沒有認™�研究過。也
許因為大家都是年輕人的緣故吧」
龍劍笙說。

「我們都知道 ，你們學演戲 ，

實在是很艱苦的 。別看你們在舞台

上一舉手、一投足、一關目那��瀟

洒自如 ，實際上都經過很長時間的

訓練 ，再加上你們從小就離開學校

去學戲，在家庭方面，生活方面，
所受到的壓力，一定不小。就請你們

談談你們的奮鬥史，這對年輕的朋
友們，應該會有參考的價值的。」

「對 ，你們每個人都要講 ，一

個一個輪™�，講自己的體會 。」小

思附和說 。

「這個你都知道啦，不如由你

代我們答好不好 ？」龍劍笙說這句

話的時候 ，倒是女孩子味十足 。但

她想了一想 ，還是自己說了：「最

初我們進仙鳳鳴的訓練班並不是學

做戲的。我們學跳舞 。你曉得嗎 ？

我們原都是 「舞女」！」（大家忍

不住都笑起來了。）「仙鳳鳴演 「

白蛇傳」，需要一班女孩子跳舞 ，

我們就去應徵做 『舞女』了。」

「你們那時有多大?顧耳問。

「我想是十一、二歲左右。」

「這��年輕 。那是你們自己應

徵還是大人建議的 ？」

「兩種情況都有。我家�很支
持我 。」龍劍笙說。

「我就不一樣了 ，家�一直都

不大同意 ，雖然不至於吵噪 ，但父

龍劍笙

梅雪詩
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母是不大高興的 ，甚至現在都是這

樣 。不過我人也 『老』了 ，不做

戲 ，也不能幹別的了。」梅雪詩一

直很嚴肅的說™�，但說到那「老」

字卻笑起來 ，大家也被她引笑了。

「你們是不是一開始就學演戲

」

「不是的 ，最初只是學舞。師

父請了一位舞蹈老師來教我們基本

功 。這位老師很嚴 ，每個動作都要

求我們做得很正確 ，做不正確就要

打 。」龍劍笙說。

「你知道，對練舞來說，十一
、二歲已經嫌年紀太大了 ，有一些

動作，難度很大 ，例如坐一字馬 ，

我們坐不下去 ，老師便用力把我們

硬壓下去，痛得眼淚直流 。」梅雪

詩猶有餘悸的說。

「許多時練完了舞 ，手腳都菸

藍了，大概斷了不少微絲血管。」
言雪芬也回味™�那份痛楚。

「這��辛苦，大人又反對，你
們竟然能堅持下去？」阿蒙問。

「事實上很多人都捱不下去 ，

退出了。應徵的有四十多人 ，結果

只有二十四人參加白蛇傳的演出。
」朱劍丹說 。

「你們為什��能堅持呢？」
龍劍笙望望旁邊的梅雪詩 ，搖

搖頭 ：「我當時也不知道為什��不

走 。你呢 ？」

「我想 ，那是因為我們的確很

喜歡大戲吧。」梅雪詩說。

「你們那時候是不是狂迷任姐

和仙姐 ？」

「也說不上是 『狂迷」，但很

喜歡看大戲 ，特別喜歡看她們演。

其實我們當時跟本沒有錢看™�人演
出，只是看電影吧了。」

「你們在什��時候才正式開始
學戲 ？」顧耳問 。

「我們正式學戲 ，是在一九六

三年，師姐李居安從台灣回來以後“
師姐幫™�師父 ，訓練我們。」梅雪



詩說。

跟™�雛鳳們就告訴大家這以後

的發展。原來他們一九六一年演完

了 「白蛇傳」之後 ，六五年才第一

次正式演粵劇 ，當時只是演折 子

戲，同時雛鳳鳴劇團也正式成立了。

一九六八年，第一次演全本的粵劇
「辭郎洲w 。（當時我們一些朋友

都去看了 ，大家都覺得不錯 ，很值

得鼓勵。）演完了「辭郎洲」，停了
好幾年 ，直到一九七三年才再有演

出的機會 。這次演出的劇目是 「英

烈劍中劍」。此後每年都有演出。

從六八年到七三年這一段時
間，雛鳳們說是她們感到最苦悶和

最困難的日子 。

「在這一段日子當中，我們只

是一味練、練、練 ，雖然練得好也

有師父稱讚，但是總是想有機會上
台去嘗試一下⋯⋯」龍劍笙說。

「練功的辛苦 ，我們那時都不

覺得怎樣，反而停下來，沒有機會
演出 ，使人等得好苦悶。家人常常

追問什��時候才開戲 ，很�心我們

的前途。」

「那時候你們的生活費是誰負

�的？」顧耳問。

龍劍笙作出一副可憐相 ，把手

伸向梅雪詩那邊 ：「像這樣 ，向家

�伸手拿 。」

「有時自己也找些散工做。我

有一個時期曾經替人家核過賬。」
朱劍丹說。

「現在你們的演出費可以維持

生活了吧。」

「基本可以維持了。不過要看

演出時間的長短 ，如果演出時間不

長 ，所得的酬勞有時還不夠置戲服

呢。」言雪芬說。

「你們現在每年演出的次數多

不多？」

「不算很多。一方面是�{地有

問題 ，另一方面是劇本。排新戲不

容易 ，找不到理想的新戲本 ；舊戲

演得太密 ，觀��會看厭 。」梅雪詩

說 。

由此看來 ，雛鳳們現在的生活

，也還是艱苦的。雖然她們已經成

名了，但是她們覺得在粵劇藝術的

道路上 ，還有不少高�要攀越 。每

一次登台，她們總是非常緊張。因為

她們不是像傳統的粵劇演員那樣，
由梅香這樣的角色一步步的鍛煉出

來 ，舞台經驗少 ，時時戰戰兢兢 ，

害怕出錯 。尤其是演師父的戲寶的

時候 ，她們的負�就更重 。師父

的演出，給觀��留下的印象太深刻

了，很自然就會將她們的演出跟師
父比較 ，一比較 ，就會發現她們這

�也不夠 ，那�也不夠 。
「聽說你們師父也很緊張 ，是

嗎 ？」阿蒙問。

「每次我們演出 ，任姐都在台

下看 ，仙姐則在後台張羅這樣 那

樣 ，協助我們出�{。她們有時會在

戲院各個角落去聽聽聲��效果 ，也

聽聽我們的聲量 。有一次在利舞台

演出，任姐還爬上三樓去聽。」龍
劍笙說。

「師父看我們演戲 ，我們的心

情是很矛盾的。一方面怕他們看 ，

因為演錯了會捱批 ；另一方面又很

希望他們看 ，因為他們的意見 ，對

我們有益 ，使我們進步 。」梅雪詩

說 。

「你們都說很緊張 ，究竟緊張

成什��樣子？」

「我會夢見自己失�{。」龍劍
笙說 。

「有時則夢見自己臨出�{時找

不到戲服。」梅雪詩說 。朱劍丹和

言雪芬也說有類似的惡夢 。

「在你們演出的經驗中，有什

��事情使你們留下深刻的印象 ？」

「我想 ，印象最深刻就是忘掉

了曲詞的時候了。那時™�急得要哭

起來。」梅雪詩說。

「我則像魂遊四海一樣 ，眼前

朱劍丹
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白茫茫一片“」龍劍笙說。

「不過這種情形 ，只是在南洋

帶演出才有 。因為那邊要求每晚演

不同的戲 ，有些是臨時排的，實在

記不了那許多曲詞。」言雪芬說。
「像你們這樣 ，豈不是要口f上

很多曲詞嗎？難不難 」
「常常要 『咪」通宵，想起來，

™�是比考試還要苦。」梅雪詩說。
「師父是否要求你們像他們那

樣演法 ？」一直未開腔的阿慧 ，發

了第一個問題 。

「不。師父時常叫我們不要模

仿她們 。因為這樣學得更好 ，也不

過像她們那樣吧了 ，不能更進一步

。」梅雪詩說 。

「師父常常說 ，她們只是帶我

們上路 ，以後的道路 ，還得靠我

們自己去找去摸索。」言雪芬補充
說 。

「不過觀��總是覺得龍劍笙似

任姐 ，梅雪詩似仙姐 。」阿蒙說。

「也許是我們看師父的戲看得
多了，目染耳濡，舉手投足，也就
相似了。」龍劍笙說 。

「也許你們應該多演新戲 ，爭

取更多塑造角色 ，創造個人風格的

機會。」顧耳說“
龍劍笙和梅雪詩點點頭，表示

同意。不過演新戲實在不容易 ，主

要是新劇本難找。阿慧建議她們改
編國內一些演歷史人物的劇本 ，雛

鳳們也覺得這是一個辦法 ，只是改

編劇本也不簡單啊 ！

「師父對你們這樣用心教導，
是不是對你們寄以重任 ，希望你們

把粵劇藝術發揚光大 呢？」顧耳

問 。

「那�談得上 ，如果我們演戲

演得中規中矩 ，師父已經很開心
了。」龍劍笙說。

雛鳳們實在太謙虛了，假如她

們一直保持這種認™�、嚴謹的態度，

這種樸實好學的作風，對於粵劇藝

術的發揚，應該是可以加一把力的“

我們想 ：粵劇有待改良的地方仍有

很多 ，除了唱腔、音樂 、舞台功

架之外 ，從內容以至舞台上各種效

果，都應該輸入一些更新、更進步
的觀念。從雛鳳的演出看來 ，她們

是肯接受新東西的。希望她們多觀

摩其他各類舞台的演出，吸入一些

有益的東西，改革、豐富我們的粵
劇藝術。我們這樣寄望於雛鳳 ，一

方面是由於她們年輕 ，有幹勁 ，一

方面也由於粵劇的主要演員，往往
要兼�編導的責任 。我們期待™�雛

鳳們展翅高飛！

言雪芬
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